
SEANCE DU 14 JANVIER 1910

Presidence de M. H. LECOMTE.

M. le President, en prenant place au faiiteuil, s'exprime
en ces termes :

Messieurs et chers Confreres,

Au nom du Bureau tout entier et en mon nom personnel, je vous
remercie du temoignage de confiance que vous avez bien voulu nous
donner, par un vote dont nous sentons tout le prix et auquel n'a meme
pas manque une certaine animation, dont les scrutateurs seuls ont eu
k supporter les consequences.

Puisque vous m'avez confie la tache de diriger vos travaux pendant
I'annee 1910, mon premier sonci sera d'apporter ici la courtoise et defe-

rente fermete qui me parait etre la qualite maitresse d'un President a la

fois respectueux de ses commettants et attentif a ses devoirs.

Je n'aurai d'ailleurs qu'a m'inspirer de I'exemple de notre President
sortant, qui a occupd cette place avec tant d'autorite. Et je suis bien sur
d'etre Imterprete de tous nos confreres en disanta M. Prillieux, qui fut

I'un des fondateurs de notre Societe et qui lui a donne maintes preuves
de son devouement et de sa sympathie, combien nous lui sommes obliges
d'avoir bien voulu consentir a occuper un fauteuil, quisemble aujourd'hui
avoir trop pen d'attrait pour quelques-uns des autres maltres eminents
de la Botanique francaise, que nous serious tous heureux de voir ici.

S'il ne m'est pas possible d'apporter au poste d'honneur que votre
sympathie m'a confie la haute autoritd de mes predecesseurs, je puis du
moins assurer mes confreres que je mettrai au service de la Society
botanique de France tout mon zele et loute mon activite; et je sais d'ail-

leurs, par une frequentation, peut-etre intermittente, mais deja ancienne
de nos seances, que ma tache de President sera singuli^rement facilitee

par la haute courtoisie qui preside ici h tous les echanges de vues et par
notre souci commun de servir uniquement les interets de la Botanique.
Quelles que soient les discussions qui s'engagent, les objections qui

jaillissent, ou meme les refutations qui peuvent se faire jour, on pent
dire que nous navons jamais devant nous des adversaires, mais des
travailleurs consciencieux, desireux de servir utilement la science et de
faire triompher ce qui leur parait 6tre la verite.

Grace au devouement inlassable de ceux de nos Confreres qui ont
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assume la charge de radministration de la Societe, grace au zele de

notre Secretaire general, la Societe botanique de France se trouve actuel-

lement dans une periode de prosperite, dont les manifestations repetees

se trouvent et dans Tactivite de nos seances et dans le nombre et la

variete des communications qui paraissent au Bulletin; et il faut recon-

naitre que cette bonne situation est d'autant plus appreciable que depuis

Torigine, c'est-a-dire depuis 1834, le taux de la cotisation annuelle ne

s'^est pas modifie, alors que les frais d'impression et autres out subi un

progressif accroissement et entraine des charges de plus en plus lourdes.

Mais, vous ne Tignorez pas, la prosperite est une maniere d'etre qui

ne comporte pas le repos, et, comme d'autre part, le mouvement per-

petuel n'est pas de ce monde, il faut que de temps en temps un nouveau

levier vienne donner Timpulsion necessaire pour provoquer la continua-

tion du mouvement.

G'est ce levier qu'il est utile de decouvrir, ou plut6t de rajeunir, en

s'inspirant des circonstances nouvelles qui naissent tousles jours autour

de nous et qui ne sont que la manifestation exterieure d'une evolution

toujours en marche.

La Societe botanique de France, disent les statuts votes en 1834, a

"pour objet de concourir aux progres de la Botanique et des sciences

qui s'y rattachent^ et de faciliter^ par tons les moyens dont elle pent

disposer^ les etudes et les travaux de ses membres.

Si notre Bulletin est heureusement devenu a la fois plus rcgulier et

plus hospitalier, si nos confreres trouvent dans une publication sufTi-

samment rapide de leurs travaux le moyen de ne pas perdre le benefice

nioral de la priorite, il est bien permis d'ajouter que nous n'avons pent-

etre pas vu certaines branches de la Botanique prendre dans nos discus-

sions la place qu'elles meritent et que paraissaient leur reserver les fon-

dateurs de la Societe.

En particulier, les grands et passionnants problemes que souleve la

distribution des vegetaux sur le globe ne trouvent pas suiTisamment

d'echo dans nos reunions; et, d'autre part, la Paleobotanique, inseparable

de la Botanique actuelle, n'est pas en assez grand honneur chez nos

jeunes confreres. En realite le monde vegetal disparu offre, au point de

vue de revolution des etres organises, une importance comparable a celle

que presentent les animaux fossiles et, si les plantes anciennes actuelle-

ment connues jouissent chez nous d'une noloriete moins tapageuse que

celle de leurs contemporains du monde animal, elles n'en meritent pas

moins d'etre etudiees et decrites, car au meme titre que les animaux

marquent les etapes de I'histoire de la terre-

anise et, en outre, elles

Mais, laissant de cote Tenumeration —qui seraitlongue —des grands
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problemes qui sollicitent Tattention des Botanistes, je desire, en termi-

nant, presenter a vos reflexions un projet que vous voudrez peat-etre

accueiilir avec faveur et dont la realisation pourrait etre a la fois pro-

cliaine et renouvelable.

Vous savez conime moi, en effet, que nos confreres sent, pour la

piupart, des hommes dont la sociabilite proverbiale se manifeste sous

bien des formes, mais surtout par des excursions botaniques en commun.
Or nos seances ordinaires, d'un interet souvent tres special, n'en

reunissent qu'un trop petit nombre; quanta nos sessions extraordinaires,

qui se passent souvent dans les pays montagneux et parfoismeme jusque
sur la terre d'Afrique, qui comportent des voyages longs et fatigants,

elles ne peuvent convenir qu'aux membres de la Societe qu'un deplace-

ment prolonge n'effraye pas et qui sont bien sirs de ne pas etre trahis

a un moment donne par leurs forces. Et cependant, nos confreres —qui

sont au nombre de plus de cent a Paris seulement —seraient certaine-

ment heureux de se reunir pour apprendre a se connaltre, les anciens

pour donner a leurs cadets le reconfortant stimulant de leur exemple, ou
plus simplement pour retrouver ici des compagnons anciens de leurs

excursions botaniques, les jeunes pour apprendre a connaitre ceux qui

furent des precurseurs et des maitres.

II m'a paru que pour arriver a ce resuUat 11 serait peul-etre possible

d'organiser periodiquement une reunion extraordinaire, non pour la con-

sacrer au programme de nos seances habituelles, mais pour entendre,

par exemple, de la bouche d'un de nos savants confreres, une conference

d'interet general, sur un sujet d'actualite botanique.

Et les sujets ne manqueut pas, qui seraient de nature a seduire k la

fois et ceux qui seraient appeles a les developper devant un auditoire

d'elite et les auditeurs eux-memes.

Je me permets, sans plus de commentaires, de soumettre ce projet a

vos reflexions. Vous jugerez peut-etre qu'une telle innovation, pratiquee

avec succes dans d'autres Societes, serait de nature a reunir perio-

diquement des Botanistes, qui trop souvent s'ignorent.

Je serais tout particuli^rement beureux d'avoir ainsi contribu^ a for-

tifier les liens qui doivent unir les membres de notre Societe, en rendant

celle-ci plus vivante et plus prospere.

Encore une fois, Messieurs et chers confreres, je vous renouvelle

Texpression de nos remerciments pour le temoignage de haute confiance

que vous avez bien voulu nous donner, et je souhaite que Tannee 1910

soit une annee feconde pour la Botanique et, par consequent, une annee

de vie de plus en plus active pour la Societe.

Cette allocutioD est unaniraement applaudie.
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M. F. Camus, vice-secretaire, donne lecture du proces-

verbal de la precedente stance, dont la redaction est

adoptee.

M. le President annonce le deces de notre confrere

A. Gontier, docteur en medecine a Pont-sur-Seine.

Par suite des presentations faites dans la derniere stance,

M. le President proclame membres de la Societe :

MM. Pellegrin (Frangois), docteur es sciences, attache

au Museum d'Histoire naturelle, 143, rue de

Rennes, a Paris, YP, pr^sente par MM. Lecomte

et Gagnepain.

HoLARD, preparateur a la Faculte des Sciences (Ensei-

gnement P. C. N.), 12, rue Cuvier, Paris, V%pr^-

sente par MM. Dangeard et Chauveaud.

M. le President annonce ensuite deux nouvelles presen-

tations.

M. Lutz resume la communication suivante :

Interpretation de quelques Rubus nouveaux

de Hongrie;

PAR M. H. SUDRE.

J'ai re^u, par I'intermediaire d'une Societe pour rechange de

plantes, un certain nombre de pretendus Rubus nouveaux,

nommes recemment par M.. Samuel Kupcok et recoltes par lui

aux environs de Bakabanya (Hongrie). La plupart seraient,

d'apres I'auteur, d'origine bybride. Je me propose d'indiquer

de quelle fagon j'estime qu'il y a lieu de les interp

V nombre de

conservees a litre de simples varietes, ce botaniste n'a rien

decouvert de nouveau et a pris le plus souvent pour des pro-

duits de croisement des plantes tres fertiles et tres pures, lar-

gement representees siir une grande partie de I'Europe. Presque

tousles Rubus mentionnesci-apresappartiennent aux Rubiglan-


